

# 76

LEGISLATURA

---

**CONGRESO**

DE MICHOACÁN DE OCAMPO



**21 DE MAYO DE 2025**

## CONGRESO DEL ESTADO

El asesinato de Ximena Guzmán y Luis Muñoz, colaboradores cercanos de la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, ocurrido este martes por la mañana, fue calificado por el presidente de la Mesa Directiva del Congreso del Estado, Juan Antonio Magaña de la Mora, como una evidencia clara de la profunda descomposición del tejido social en México.

“No puede haber un desprecio tal por la vida como está ocurriendo. Esto deja en evidencia el desgaste del tejido social que tenemos. Muchas veces se sostiene que se llegará hasta las últimas consecuencias. Yo preguntaría ¿cuáles son esas últimas consecuencias? Siempre debe haber consecuencias para quien infringe la ley”, subrayó el legislador del Partido Verde Ecologista de México.

<https://www.changoonga.com/2025/05/20/crimen-vs-funcionarios-en-cdmx-ejemplo-de-la-descomposicion-pte-congreso-de-michoacan/>

Aún está por analizarse en comisiones del Congreso de Michoacán, la iniciativa de reforma al Código Penal en materia de apología del delito que promueve el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.

La diputada morenista, Giulianna Bugarini Torres, que forma parte de la Comisión de Justicia –encargada de la dictaminación–, señaló que ésta encuentra trabajando en el análisis de diversas iniciativas, entre ellas la de apología del delito. “Este proceso se lleva a cabo con el objetivo de revisar a fondo cada propuesta y asegurar que se cumpla con los objetivos planteados”.

<https://www.contramuro.com/reforma-apologia-del-delito-michoacan-2/>

Promover narcocorridos, exaltar actividades ilícitas o participar en espectáculos que hagan apología del delito podría castigarse con hasta tres años de prisión y multas de hasta 56 mil 570 pesos, de aprobarse la iniciativa que será presentada este miércoles en el Congreso de Michoacán.

La propuesta será presentada por el diputado del Partido del Trabajo, Baltazar Gaona García, y contempla reformas al Código Penal, la Ley de Desarrollo Cultural y la Ley de Responsabilidades Administrativas del estado, con el objetivo de frenar la difusión de contenidos que normalizan la violencia, a través de expresiones musicales y artísticas. De acuerdo con el proyecto, se busca adicionar un nuevo capítulo al Código Penal para tipificar como delito la apología del delito, con penas de seis meses a tres años de prisión y multas que van de 100 a 500 UMAs, es decir, entre 11 mil 314 y 56 mil 570 pesos, según el valor vigente de la Unidad de Medida y Actualización.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/michoacan-piden-3-anos-de-carcel-y-56-mp-de-multa-por-apologia-de-delito/>



**21 DE MAYO DE 2025**

Sobre la iniciativa del gobernador **Alfredo Ramírez Bedolla**, en materia de apología del delito, el Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional (GPPAN) presentó ante la Mesa Directiva una petición para que, antes de la dictaminación, se lleven a cabo mesas de diálogo con sectores involucrados, informó la coordinadora, [Teresita Herrera Maldonado](#).

Esta solicitud, detalló, se entregó la semana pasada, cuando se dio a conocer en el Pleno la recepción de la propuesta, con la cual se estaría penalizando la apología delictiva, pero que también da señas de poner en riesgo la libertad de expresión y de prensa.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/gppan-present%C3%B3-solicitud-en-el-congreso-para-realizar-mesas-de-di%C3%A1logo-sobre-iniciativa-de-apolog%C3%ADa>

La Comisión Inspectora de la Auditoría Superior de Michoacán informará este miércoles al Pleno del Congreso local sobre la recepción de los informes financieros del primer trimestre del ejercicio fiscal 2025 por parte de 111 ayuntamientos y siete consejos municipales indígenas, en cumplimiento del plazo legal que venció el 30 de abril.

La documentación fue recibida por la Mesa Directiva y turnada a la Comisión Inspectora, que a su vez la remitió el 12 de mayo a la Auditoría Superior de Michoacán para su análisis y seguimiento, conforme a la Ley de Fiscalización Superior y Rendición de Cuentas del Estado.

No obstante, los municipios de Chinicuila y Puruándiro no cumplieron con esta obligación, lo que representa una falta que puede derivar en sanciones administrativas, e incluso responsabilidades penales si se acredita daño al erario.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/incumplen-chinicuila-y-puruandiro-entrega-del-primer-informe-financiero/>

Sobre la intención del gravar las remesas que prevé el gobierno de Estados Unidos (EUA), el Congreso de Michoacán, a través de su presidente hace un “llamado a la reflexión” sobre tal medida.

Juan Antonio Magaña de la Mora, presidente de la Cámara, cuestionado sobre la gravedad del problema y el accionar que tendrá el Congreso local al respecto, hizo votos para que “haya sensibilidad por parte del gobierno de los Estados Unidos”.

<https://www.contramuro.com/congreso-michoacan-gravar-remesas/>

Aunque se ha alcanzado una serie de mejoras y avances a favor de la comunidad LGBT+ en Michoacán, aún hay asuntos que deben abordarse, discutirse y aprobarse, sobre todo en el ámbito legislativo.

En entrevista para Quadratín, Elsa González Olvera, jefa del Departamento de Atención y Vinculación de la Secretaría del Bienestar en Michoacán, refirió que desde esta



**21 DE MAYO DE 2025**

dependencia han apostado por atender los temas de visibilizar y actuar contra temas como la discriminación. "Queremos ser personas aliadas y yo soy interesada que desde dentro de la Secretaría podamos impulsar una narrativa justamente que nos ayude a empujar los pendientes que tenemos.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/pugnaran-por-destrabar-pendientes-legislativos-a-favor-de-comunidad-lgbt/>

El **Partido Acción Nacional (PAN)** se encuentra a la espera de que el **Tribunal Electoral del Estado de Michoacán (TEEMICH)** resuelva la [queja que interpuso contra el diputado local Juan Pablo Celis Silva, de Morena](#), a quien acusan de haber **promovido a un candidato judicial**.

El secretario jurídico del partido albiazul en la entidad, **Jonathan Barajas Galván**, informó que el objeto de la denuncia fue una publicación en redes sociales en favor de un [aspirante al Poder Judicial de Michoacán \(PJM\)](#), la cual podría quedar resuelta esta semana o la próxima.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/espera-pan-resolucion-de-queja-contradiputado-de-morena-por-promover-candidato-judicial-23418023>

Con la premisa de fortalecer el trabajo que realiza la Cruz Roja en favor de la ciudadanía, el Congreso del Estado participó en la "Colecta Nacional 2025" de la Cruz Roja e hizo su respectiva aportación a esta noble institución.

En el marco de esta actividad, el presidente de la Mesa Directiva del Congreso del Estado, el diputado Juan Antonio Magaña de la Mora, manifestó que, este acto simboliza la importante colaboración que debe existir entre las instituciones para apoyar a organizaciones vitales como es la Cruz Roja Mexicana.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/participa-congreso-de-michoacan-en-colecta-nacional-2025-de-la-cruz-roja/>

<https://www.redmichoacan.com/2025/05/20/participa-congreso-del-estado-en-la-colecta-nacional-2025de-la-cruz-roja/>

<https://indiciomich.com/participa-congreso-del-estado-en-la-colecta-nacional-2025de-la-cruz-roja/>

<https://atiempo.mx/politica/participa-congreso-de-michoacan-en-la-colecta-nacional-2025de-la-cruz-roja/>

Las diferentes fracciones parlamentarias del **Congreso de Michoacán** entregaron donativos a la Cruz Roja, en el marco de la colecta nacional que concluirá el próximo 31 de mayo.

Durante la entrega, el director de la **Cruz Roja en Michoacán**, Ignacio Agustín Gallardo Reyes, resaltó la disposición de la 76 Legislatura de apoyar a la institución, recordando que, durante la aprobación del Proyecto de Ingresos del Ejercicio Fiscal 2025, las y los parlamentarios acordaron también en el decreto que el Gobierno



**21 DE MAYO DE 2025**

estatal donaría 10 pesos por cada trámite de refrendo vehicular, aumentando así el recurso para la Cruz Roja Mexicana.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/fracciones-parlamentarias-del-congreso-entregan-donativos-a-la-cruz-roja-michoac%C3%A1n>

En el marco de la Colecta Nacional 2025 de la Cruz Roja Mexicana, el Congreso del Estado de Michoacán entregó un donativo simbólico a la institución humanitaria, reafirmando su compromiso con el fortalecimiento de los servicios de emergencia en la entidad.

El ingeniero Ignacio Gallardo Reyes, delegado estatal de la Cruz Roja, agradeció profundamente el respaldo de las y los legisladores michoacanos, destacando que esta legislatura ha sido clave para mejorar la base financiera de la institución, en referencia a la reforma aprobada en diciembre pasado, que establece una aportación estatal equivalente a \$10 pesos por cada refrendo vehicular pagado. Esta medida, incluida en los artículos transitorios del presupuesto estatal, representa un ingreso fijo que fortalece las operaciones de la Cruz Roja en el estado.

<https://acueductoonline.com/congreso-donativo-simbolico-a-la-cruz-roja/>

La Cruz Roja Mexicana con sede en Michoacán entregó un reconocimiento como muestra de agradecimiento al Congreso Local y a la LXXVI Legislatura.

Lo anterior ocurrió durante un evento en el Palacio Legislativo, donde la presidencia de la Mesa Directiva y los integrantes de la Junta de Coordinación Política entregaron donativos económicos como parte de la Campaña Nacional de la Colecta de la Cruz Roja Mexicana.

<https://metapolitica.news/2025/05/20/cruz-roja-entrega-reconocimiento-de-agradecimiento-al-congreso-de-michoacan/>

La diputada Giulianna Bugarini Torres, presidenta de la Comisión de Presupuesto, Presupuesto y Cuenta Pública del Congreso del Estado, expresó que el reconocimiento otorgado por la Cruz Roja Mexicana al Poder Legislativo es, en realidad, un agradecimiento al pueblo de Michoacán.

<https://www.redmichoacan.com/2025/05/20/cruz-roja-reconoce-respaldo-del-congreso-giulianna-bugarini-agradece-al-pueblo/>

<https://saladeprensanoticias.com/2025/05/20/cruz-roja-reconoce-respaldo-del-congreso-de-michoacan-giulianna-bugarini-agradece-al-pueblo/>

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/cruz-roja-reconoce-respaldo-del-congreso-giulianna-bugarini-agradece-al-pueblo/>



**21 DE MAYO DE 2025**

Con la convicción de que cada ayuda cuenta, la diputada local Brissa Arroyo Martínez se sumó a la entrega de donativos que hizo el Congreso del Estado a la Cruz Roja Mexicana.

La Coordinadora del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática (GPPRD) en la 76 Legislatura, destacó que esta noble institución es ejemplo de altruismo y solidaridad, porque siempre está presente cuando la ciudadanía lo requiere.

<https://www.redmichoacan.com/2025/05/20/la-cruz-roja-mexicana-ejemplo-de-altruismo-y-solidaridad-brissa-arroyo/>

<https://atiempo.mx/politica/la-cruz-roja-mexicana-ejemplo-de-altruismo-y-solidaridad-brissa-arroyo/>

<https://representantesmichoacan.com/diputada-brissa-arroyo-participa-en-entrega-de-aportaciones-a-la-cruz-roja/>

<https://www.informaoriente.com.mx/politica/la-cruz-roja-mexicana-ejemplo-de-altruismo-y-solidaridad-brissa-arroyo.htm>

<https://www.tiempodemichoacan.com/la-cruz-roja-mexicana-ejemplo-de-altruismo-y-solidaridad-brissa-arroyo/>

¡La 4T es un proyecto del pueblo y para el pueblo! El campo michoacano debe ser valorado y revalorado, eso es parte de lo que se ha impulsado en este gobierno en el que se ha logrado transformar a nuestras zonas agrícolas, gracias a los apoyos que se han entregado a nuestra gente del campo”.

<https://metapolitica.news/2025/05/20/con-la-4t-estamos-transformando-el-campo-en-michoacan-reyes-galindo/>

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/con-la-4t-estamos-transformando-el-campo-en-michoacan-reyes-galindo/>

<https://indiciomich.com/con-la-4t-estamos-transformando-el-campo-en-michoacan-reyes-galindo/>

<https://cbtelevision.com.mx/con-la-4t-estamos-transformando-el-campo-en-michoacan-reyes-galindo/>

<https://www.informaoriente.com.mx/politica/con-la-4t-estamos-transformando-el-campo-en-michoacan-reyes-galindo.htm>

Con el compromiso de seguir impulsando reformas con perspectiva de género, la diputada Emma Rivera Camacho, presidenta de la Comisión de Puntos Constitucionales del Congreso del Estado de Michoacán, presentó este martes una iniciativa para reconocer legalmente la doble jornada de las mujeres en el Código Familiar.

<https://www.redmichoacan.com/2025/05/20/emma-rivera-presenta-iniciativa-para-reconocer-la-doble-jornada-laboral-de-las-mujeres-en-el-codigo-familiar/>



**21 DE MAYO DE 2025**

<https://pcmnoticias.mx/emma-rivera-presenta-iniciativa-para-reconocer-la-doble-jornada-laboral-de-las-mujeres-en-el-codigo-familiar/>  
<https://saladeprensanoticias.com/2025/05/20/emma-rivera-presenta-iniciativa-para-reconocer-la-doble-jornada-laboral-de-las-mujeres-en-el-codigo-familiar/>  
<https://moreliactiva.com/emma-rivera-presenta-iniciativa-para-reconocer-la-doble-jornada-laboral-de-las-mujeres-en-el-codigo-familiar/>

## MICHOACÁN

La gobernadora, Libia Dennise García Muñoz Ledo, se reunirá este miércoles con sus homólogos de Michoacán, Colima y Jalisco para dar seguimiento a las acciones de blindaje y colaboración en materia de seguridad.

Esta segunda reunión de trabajo entre los gobernadores se realizará en el municipio de Irapuato a menos de dos meses de haberse reunido en las instalaciones de la 15/a Zona Militar de Zapopan, Jalisco.

Libia Dennise dijo que junto con Juan Pablo Lemus Navarro (Jalisco), Indira Vizcaíno Silva (Colima) y Alfredo Ramírez Bedolla (Michoacán) se estarán revisando los resultados del trabajo interinstitucional realizado por los estados de Michoacán, Colima, Jalisco y Guanajuato en favor de la seguridad dentro de la zona bajío – occidente.

<https://agoragto.com/estado/continuan-acciones-de-blindaje-tendra-guanajuato-segunda-reunion-con-jalisco-colima-y-michoacan/>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y el director general de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), Efraín Morales López entregaron apoyos por 170 millones de pesos para mejorar la infraestructura hidroagrícola de Michoacán, en beneficio de más de 2 mil 500 hectáreas de cultivos.

El mandatario manifestó que, en armonía con el Plan Nacional Hídrico de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, el Gobierno estatal trabaja en el cuidado del agua, la conservación del medio ambiente y en atender las necesidades más apremiantes del campo, lo que ayudará a contar con más agua para consumo humano y mejores productos agrícolas.

<https://metapolitica.news/2025/05/20/ramirez-bedolla-y-conagua-entregan-apoyos-por-170-mdp-para-la-infraestructura-hidroagricola-de-michoacan/>

**21 DE MAYO DE 2025**

Para su operatividad, la Cruz Roja Michoacán requiere un total de 40 millones de pesos anuales para brindar servicio a la población, así lo informó Ignacio Gallardo Reyes, Delegado Estatal de la Cruz Roja Mexicana.

Ante integrantes de la 76 legislatura del Congreso del Estado el delegado compartió, en el marco de la colecta anual del año pasado se logró reunir una suma 2 millones 300 mil pesos, lo que equivale a 3 mil servicios de ambulancia, ya que este ronda entre los 800 y los 900 pesos.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/05/20/requiere-cruz-roja-michoacan-40-mdp-anuales-para-su-operacion/>

Pese a que en el 2008 se implementó la línea telefónica 911 para atender llamadas de emergencia que a su vez filtra el C5, continúan persistiendo las “falsas alarmas” dentro de la Cruz Roja Mexicana, así lo aseguró Requiere Cruz Roja Michoacán 40 MDP anuales para su operación Ignacio Gallardo Reyes, Delegado Estatal de la Cruz Roja Mexicana.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/05/20/continua-cruz-roja-michoacan-recibiendo-falsas-alarmas-telefonicas/>

Si Estados Unidos impone un nuevo **impuesto a las remesas**, Michoacán sería la entidad más afectada del país, advirtió BBVA México en un reciente análisis financiero. El banco detalló que la propuesta de gravar con un 5% los envíos de dinero desde EUA, impulsada en la Cámara de Representantes como parte del proyecto *One Big, Beautiful Wall*, elevaría en hasta 300% el costo de las transferencias, lo que representaría una pérdida anual para Michoacán de **aproximadamente 147.5 millones de dólares**.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/michoac%C3%A1n-ser%C3%ADa-el-estado-m%C3%A1s-afectado-si-eua-grava-remesas-bbva>

En el nuevo listado de comunidades indígenas beneficiarias del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social para Pueblos Indígenas y Afromexicanos (Faispaim) del Gobierno federal, nuevamente quedaron fuera comunidades purépechas y no se amplió el presupuesto, aseguró en entrevista para Quadratín Pavel Guzmán Macario, vocero del Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM). Guzmán Macario explicó que el fondo inicial se mantuvo sin cambios, lo que derivó en una reducción del capital disponible para obras dentro de las comunidades.

<https://www.quadratín.com.mx/sucesos/comunidades-purepechas-queda-fuera-de-nuevo-listado-del-faispaim-csim/>

La **Sección XVIII del SNTE-CNTE**, autodenominada "Poder de Base", anunció este lunes el inicio de un **paro indefinido de labores en Michoacán**, como parte de



## 21 DE MAYO DE 2025

su **Jornada de Lucha 2025**, bajo la consigna “*¡Ante la falta de solución, la movilización!*”.

De acuerdo con los materiales difundidos por el magisterio, las acciones comenzaron este martes 20 de mayo con la toma de supervisiones escolares, jefaturas y oficinas de servicios regionales, así como reuniones internas en distintas delegaciones.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/cnte-michoac%C3%A1n-anuncia-plant%C3%B3n-y-toma-de-oficinas-en-jornada-de-movilizaci%C3%B3n>

El magisterio disidente revira a la **SEE** e instalará un plantón en Morelia a partir de este miércoles 21 de mayo: “*No hay clases normales en Michoacán, hay unas regiones que atendieron el llamado nacional del paro indefinido*”.

A decir del secretario general de Poder de Base, José Luis Castillo Ferrel, el plantón que se instalará este miércoles en el Centro Histórico de Morelia, será con representaciones de las 22 regiones de la Sección XVIII de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE).

<https://www.contramuro.com/planton-en-morelia-magisterio-disidente/>

La Sección XVIII de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) del denominado Grupo Poder de Base anunció la instalación de un plantón en la avenida Madero, frente a Palacio de Gobierno en el Centro Histórico de Morelia, este miércoles.

El dirigente de este grupo magisterial, José Luis Castillo, indicó a Quadratin que esto es en respuesta a la falta de solución y acuerdos con la Secretaría de Educación en el Estado (SEE) a su pliego petitorio que desde hace meses tienen en lista de espera.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/instalara-cnte-poder-de-base-planton-en-centro-de-morelia-este-miercoles/>

Michoacán está por consolidar a la cuarta generación de futuros docentes con mejor perfil académico y verdadera vocación por las aulas de clase, afirmó la directora general del Instituto de Educación Media Superior y Superior del Estado de Michoacán (Iemsem), Mariana Sosa Olmeda.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/michoacan-forma-cuarta-generacion-de-docentes-con-perfil-destacado/>

Los ingresos derivados de rentas de la propiedad experimentaron la mayor variación en el período 2020 a 2022, en Michoacán, entre las diferentes fuentes de recursos con que cuenta la población, según la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares, del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI).

Detalló que en el período de referencia los ingresos por rentas se elevaron 36.6 por ciento. Esto, de tres mil 896 pesos, en 2020, a cinco mil 321 pesos, en 2022.

<https://primeraplana.mx/archivos/1064371>



**21 DE MAYO DE 2025**

*“Han venido secretarios y secretarios y secretarios. Por muchos años hemos visto desfilar secretarios que nos manda el gobierno federal, pero esta vez nos han enviado a una como nosotros: a una empresaria. Estamos con usted”, le dijo la cúpula empresarial de Michoacán a **Altagracia Gómez**, enlace directo entre los empresarios de México y la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo.*

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/economia/exclusiva-el-inicio-de-la-industrializacion-en-michoacan-augura-htagracia-gomez/>

El Puerto Lázaro Cárdenas mantiene un importante crecimiento en el manejo de carga contenerizada durante el primer cuatrimestre del año 2025, consolidando al puerto como uno de los nodos logísticos más eficientes y competitivos del Pacífico mexicano.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/crecio-puerto-lazaro-cardenas-13-en-movimiento-de-contenedores-en-abril/>

La Secretaría de Igualdad Sustantiva y Desarrollo de las Mujeres Michoacanas (Seimujer) ha habilitado la **línea telefónica** gratuita “Tú decides” con marcación **075**, para las mujeres que tienen pensado o han decidido interrumpir su embarazo. Esta línea telefónica brinda **acompañamiento, asesoría y orientación** en torno a la Interrupción Legal del Embarazo (ILE) y los Servicios de Aborto Seguro (SAS) que se tienen en Michoacán.

<https://oem.com.mx/elsoldezamora/local/tu-decides-habilitan-linea-telefonica-de-interrupcion-del-embarazo-en-michoacan-23409336>

Michoacán se mantiene como el tercer lugar a nivel nacional de las entidades federativas con mayor presencia de incendios forestales en lo que va de 2025, pero escaló al sexto lugar nacional en cuanto a superficie afectada por los siniestros. Esto, de acuerdo con el Reporte Semanal Nacional de Incendios Forestales, elaborado por la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales y la Comisión Nacional Forestal (Conafor).

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/michoac%C3%A1n-el-sexto-estado-con-m%C3%A1s-superficie-afectada-por-incendios-forestales-conafor>

## POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

La Fiscalía General del estado de Michoacán (FGE) informó de la detención de Mayra Alejandra “N”, señalada no solo por su presunta participación en un caso de extorsión, sino también por estar ligada a actos de violencia con posibles vínculos políticos.



**21 DE MAYO DE 2025**

La captura fue realizada por la Unidad Especializada de Combate al Secuestro (UECS) tras una denuncia interpuesta por un comerciante de Uruapan, quien afirmó haber recibido amenazas desde el pasado 22 de abril. Según el testimonio, las exigencias económicas escalaron cuando, el 30 de abril, individuos armados —entre ellos, la ahora detenida— se presentaron directamente en su negocio, ubicado en la colonia Centro, para presionarlo a realizar el pago.

<https://www.noventagradados.com.mx/seguridad/presunta-operadora-del-alcalde-de-uruapan-michoacan-detenido-por-cobro-de-piso-a-comerciante-tambien-habria-participado-en-boicot-a-mitin-de-senador-en-apatzingan.htm>

Ante los señalamientos de actores políticos que han puesto en duda la legalidad de la elección judicial del 1 de junio, el presidente del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), Ignacio Hurtado Gómez, garantizó la cadena de custodia de los paquetes electorales y la transparencia del cómputo, al afirmar que “no hay manera de que haya fraude”.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/garantiza-iem-custodia-electoral-descarta-posibilidad-de-fraude/>

Los candidatos a cargos judiciales en Michoacán tienen como fecha fatal este martes 20 de mayo para entregar dos documentos indispensables que determinan su permanencia en el proceso electoral judicial extraordinario: el formato 8 de 8, bajo protesta de decir verdad y el certificado de no ser deudor alimentario.

Así lo establece el acuerdo aprobado por el Consejo General del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), que fija el 20 de mayo de 2025 como el último día para cumplir con estas obligaciones, ya sea de forma digital a través del Sistema Conóceles Judicial, en el caso del formato, o presencialmente en los Consejos Distritales o la Oficialía de Partes del Instituto, para el certificado.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/aspirantes-judiciales-contra-reloj-para-acreditar-probidad-ante-iem/>

El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó la acreditación de 159 personas observadoras electorales para el proceso del Poder Judicial; con esta integración, en total son **9 mil 227 observadores**.

Durante la sesión del Consejo, se dio a conocer que fueron **19 mil 316 solicitudes** las que se recibieron de ciudadanos para ser observadores electorales. De esta cifra, 2 mil 685 personas fueron identificadas como militantes de partidos políticos.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/aprobadas-m%C3%A1s-de-9-mil-200-solicitudes-para-observadores-electorales-en-michoac%C3%A1n>

La consejera del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), **Lizbeth González Medina**, resaltó la importancia de aplicar el mecanismo conocido como "*8 de 8 contra la*

**21 DE MAYO DE 2025**

*violencia*" en el proceso electoral del **Poder Judicial**. Este mecanismo, según la consejera, garantiza a la ciudadanía que los perfiles electos como jueces y magistrados serán los mejores y no cuestionables.

En entrevista con MiMorelia.com, **González Medina** recordó que para la entrega de constancias de validez a las y los candidatos ganadores, se vigilará el cumplimiento del "8 de 8" para asegurar que cumplan con los requisitos de elegibilidad.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/consejera-lizbeth-gonzalez-reitera-la-importancia-del-8-de-8-contra-la-violencia-en-la-eleccion-judicial>

La capital michoacana se sumará a la jornada nacional de protesta denominada "Domingo Negro", con una marcha ciudadana programada para el próximo 1 de junio a las 11:00 horas en la Plaza de Armas.

Diversas organizaciones de la sociedad civil, como México Unido y Resistencia Civil Activa y Pacífica (RECAP), convocaron a través de redes sociales a una megamarcha nacional en rechazo al proceso de elección judicial promovido por el gobierno federal.

En Morelia, la concentración busca expresar su inconformidad con lo que los convocantes consideran "una simulación democrática".

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/morelia-se-suma-al-domingo-negro-protestar-en-el-1-de-junio-contra-eleccion-judicial>

El dirigente en Michoacán del Partido Acción Nacional (PAN), Carlos Humberto Quintana Martínez dio a conocer que la estimación es que el 7 por ciento de la población en toda la entidad pueda estar participando el próximo 1 de junio en las elecciones a jueces y magistrados.

En rueda de prensa, el panista expresó que no existen las condiciones necesarias para lograr que los ciudadanos puedan participar en dichas elecciones, determinando que en condiciones regulares de elección a presidente de la república, gobernador y presidentes municipales, la estimación apenas supera el 30 por ciento, en este caso al elegir a decenas de personas, es más complicado para los ciudadanos.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/05/20/estima-pan-michoacan-que-solo-el-7-de-la-poblacion-en-la-entidad-estaria-participando-en-las-elecciones-a-jueces-y-magistrados/>

La simulación de elecciones que habrá el próximo primero de junio sólo será el tiro de gracia a la impartición de justicia en Michoacán y en México, así lo declaró el dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN), Carlos Humberto Quintana Martínez.

En rueda de prensa el líder albiazul en Michoacán mencionó que no habrá posibilidad de que en el próximo ejercicio democrático del país no salga a votar más del 7 por ciento de la población, y se elegirán los próximos jueces y magistrados por debajo de la mesa.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/la-simulacion-de-eleccion-de-gracia-a-la-imparticion-de-justicia-en-michoacan-y-mexico-pan>



**21 DE MAYO DE 2025**

Morena busca endilgar el fraude de la elección judicial a los órganos electorales, advirtió Carlos Quintana Martínez, Presidente del Comité Directivo Estatal (CDE) del Partido Acción Nacional (PAN).

El Jefe Estatal de Acción Nacional reiteró el total respaldo de este partido al Instituto Nacional Electoral (INE) y al Instituto Electoral de Michoacán (IEM), órganos que nada podrán hacer ante la farsa de elección judicial que impulsó Morena y sus aliados.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/morena-quiere-culpar-a-organos-electorales-por-eleccion-fraudulenta-pan/>

Los dirigentes estatales del PRI y del PAN en Michoacán anunciaron que no participarán en la elección judicial del próximo 1 de junio, al considerar que el proceso carece de legitimidad.

Entrevistados por separado, los líderes partidistas Guillermo Valencia Reyes, del PRI, y Carlos Quintana Martínez, del PAN, coincidieron en que esta elección representa una grave afrenta al Poder Judicial, al haber sido diseñada e impulsada desde el oficialismo para debilitar su independencia mediante una politización abierta del sistema de justicia.

En lo particular, ambos dirigentes confesaron que no acudirán a votar. “No voy a ser parte de ese atropello a la democracia”, afirmó Quintana Martínez, quien estimó que la participación ciudadana en esta inédita elección no superará el 7 por ciento.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/lideres-de-pri-pan-michoacan-no-votaran-en-eleccion-judicial/>

El dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional, **Guillermo Valencia Reyes**, auguró que para la elección del poder judicial se dará un acarreo de votos de personas que ni siquiera conocen a los perfiles que están compitiendo en este proceso electoral extraordinario.

En rueda de prensa, cuestionó la legitimidad de la elección ante el bajo porcentaje de votación que previó, así como el desconocimiento de la población respecto al proceso electoral y sus participantes.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/elecci%C3%B3n-judicial-no-tendr%C3%A1-legitimidad-adelanta-guillermo-valencia>

*“Evítense la molestia de ir a votar en las elecciones de Jueces y Magistrados, del Poder Judicial, en las próximas elecciones”, fustigó el dirigente en Michoacán del del Partido Revolucionario Institucional (PRI) Guillermo Valencia Reyes.*

*«Ni siquiera voy a votar, y a los que van a ir prepárense, porque se van a llevar mínimo 40 minutos o hasta una hora porque tienen que verificar bien los acordeones que les van a dar» fueron las palabras del dirigente estatal del PRI, ante el cuestionamiento de*



**21 DE MAYO DE 2025**

la prensa local, sobre si participaría en las elecciones al Poder Judicial el próximo 1 de enero.

<https://www.changoonga.com/2025/05/20/dirigente-pri-michoacan-yo-no-vo-a-votar-en-la-eleccion-judicial-evitense-la-molestia/>

Los dirigentes en Michoacán del **Partido Acción Nacional (PAN)**, [Carlos Humberto Quintana Martínez](#) y del **Revolucionario Institucional (PRI)**, [Guillermo Valencia Reyes](#), lamentaron los **homicidios de dos colaboradores** de la jefa de gobierno de la Ciudad de México, **Clara Marina Brugada Molina**.

Cada uno en su respectiva rueda de prensa semanal, se refirieron a los hechos ocurridos **la mañana de este martes 20 de mayo**, en que en un ataque directo perdieron la vida **Ximena Josefina Guzmán Cuevas y José Muñoz Vega**, respectivamente secretaria particular y asesor de Brugada.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/lamenta-oposicion-michoacana-asesinatos-de-colaboradores-de-clara-brugada-23415094>

A casi dos meses del destape, Ernesto Núñez apareció públicamente en Casa Michoacán.

Estaba, como citan las escrituras, a la diestra del señor... del señor Gobernador. El dirigente del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en Michoacán, que un par de meses antes atizó al avispero con el destape de Raúl Morón para 2027, ni se inmutó.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/reaparece-neto-nunez-con-el-gobernador-niega-ruptura/>

El PAN Michoacán repetirá el proceso interno para la renovación de la Secretaría Estatal de Acción Juvenil, luego de que la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación declarara inválida la elección celebrada el pasado 2 de marzo.

En rueda de prensa, el secretario jurídico, Jonathan Barajas, confirmó que la reposición del procedimiento se realizará en cumplimiento de la sentencia emitida el 7 de mayo por las magistraturas que resolvieron los juicios JDC 100 y 106 de 2025.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/repetira-pan-michoacan-eleccion-de-sulider-juvenil-por-orden-de-tepjf/>

El PRI Michoacán acompaña y está a favor de la propuesta del senador, Alejandro Moreno Cárdenas, de incluir a la inteligencia artificial como materia oficial en las escuelas mexicanas, y formar a las futuras generaciones con competencias y herramientas actualizadas.

<https://www.notivideo.com/noticia/nota,38320/titulo,PRI+Michoac%C3%A1n+a+fa+vor+de+incluir+la+inteligencia+artificial+en+la+ense%C3%B1anza+p%C3%BAblica/>



**21 DE MAYO DE 2025**

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, durante abril, se posicionó en el lugar 8 de los mandatarios mejor evaluados del país, así lo señala la encuestadora Mitofsky. De acuerdo con un comunicado de prensa, con 49.3 puntos porcentuales, en el citado mes, el mandatario estatal se ubicó en el octavo sitio a nivel nacional de gobernadoras y gobernadores mejor posicionados.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/ramirez-bedolla-en-el-lugar-8-de-gobernadores-mejor-evaluados-mitofsky/>

## MORELIA

Arrastra el **Ayuntamiento de Morelia** un monto de 296 millones 887 mil 478 pesos por demandas y juicios laborales en proceso, que no están registrados en la contabilidad oficial ni contempladas dentro del presupuesto como deuda formal. Así lo establece el Informe Financiero correspondiente al primer trimestre de 2025, en el apartado de Notas de Memoria, Cuentas de Orden.

Según el propio documento, esta cifra fue proporcionada por la Dirección de Asuntos Jurídicos Laborales de la Sindicatura Municipal.

<https://www.contramuro.com/juicios-laborales-morelia-296-mdp/>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla estimó que el relevo en la Policía de Morelia, genera un buen momento para reentablar la relación en materia de seguridad con el ayuntamiento capitalino

En entrevista, el mandatario reiteró que el tema de la seguridad no debe estar sujeto a la politización.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/relevo-en-policia-de-morelia-clave-para-coordinacion-ramirez-bedolla/>

El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla informó que, como parte de la estrategia de seguridad en la región de Morelia, el día de ayer se instaló una nueva base de operaciones interinstitucionales (BOI) en Tarímbaro, en el tramo carretero Tarímbaro-Álvaro Obregón, a la altura del fraccionamiento El Trébol.

En entrevista con medios de comunicación, el mandatario comentó que esta base contará con la presencia permanente del Ejército Mexicano, Guardia Nacional, Guardia Civil y la Fiscalía del Estado, y tendrá la capacidad de movilizarse rápidamente ante cualquier llamado de la ciudadanía.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/bedolla-base-de-operaciones-interinstitucionales-en-tarimbaro-reforzara-la-seguridad-en-la-region-morelia/>

**21 DE MAYO DE 2025**

Policías municipales de Morelia que fueron cesados entre 2015 y 2021 denuncian haber sido despedidos sin pruebas, sin derecho a réplica y con procedimientos viciados, además, sin pagos, pese a que varios expolicías ya ganaron sus juicios ante el Tribunal en Materia de Anticorrupción y Administrativa del Estado.

A través de su abogado, Oscar Lemus de la Torre, reclaman justicia y respeto a su dignidad, luego de haber sido señalados públicamente como responsables de actos graves sin una resolución firme que lo acredite, aunque la autoridad hizo públicos. En entrevista con Contramuro, el abogado Lemus de la Torre, representante legal de 29 de los más de 30 elementos que han presentado demandas, afirmó que todos sus clientes obtuvieron sentencias favorables, tanto por violaciones al procedimiento como por falta de pruebas.

<https://www.contramuro.com/difamo-comision-de-seguridad-a-expolicias-de-morelia-para-cesarlos-acusan/>

"Queremos una relación fuerte y sólida con China", destacó el presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, al recibir en el puerto de Lázaro Cárdenas a Leo Xu, senador de Nanning, quien arribó a esta ciudad como parte de una agenda de seguimiento a la gira comercial realizada el año pasado.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/queremos-una-relacion-fuerte-y-solida-con-china-alfonso-martinez/>

En compañía del senador de Nanning China, Leo Xu, el presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, se reunió en Lázaro Cárdenas con representantes de diversos sectores productivos, como Abelardo Lozano Herrera, presidente de la Confederación Nacional de Transportistas (Canatram), a los que expuso las grandes oportunidades comerciales que existen mediante el enlace con China.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/expone-martinez-alcazar-opportunidades-comerciales-con-china-desde-lc/>

Como parte del compromiso del Gobierno que encabeza el presidente municipal, Alfonso Martínez Alcázar, con el desarrollo de la zona rural, el secretario del Ayuntamiento, Yankel Benítez Silva, sostuvo una reunión de trabajo con autoridades de la tenencia de Santiago Undameo.

<https://www.quadratin.com.mx/morelia/ha-intervenido-gobierno-de-morelia-mas-de-659-kilometros-de-vialidades/>

Después de que se iniciara el pasado 13 de mayo, el gobernador del Estado, Alfredo Ramírez Bedolla diera el banderazo de arranque de la [construcción del teleférico Morelia](#), el secretario de Servicios Públicos de Morelia, Netzahualcóyotl Vázquez Vargas, expresó que se analizaría la **reglamentación para evitar proliferación de ambulantes** en las estaciones de dicho transporte.

**21 DE MAYO DE 2025**

En entrevista para El Sol de Morelia, el funcionario municipal explicó que se tendría que analizar el **Reglamento para Comercios y Mercados en Vía Pública**, con el fin de analizar un mayor control **sobre todo a las afueras del Estadio, Secundaria Técnica 100, Primo tapia y Obelisco**, las cuales integran las estaciones del primer segmento de esta obra.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/evitaran-ambulante-excesivo-en-estaciones-del-teleferico-con-reglamento-23417743>

El delegado de la Comisión Nacional del Agua en Michoacán, Roberto Arias, informó que la Federación invertirá cerca de 600 millones de pesos para el saneamiento de los ríos de Morelia.

Con ello, se pretende recuperar hasta 12 millones de metros cúbicos de agua que podrán ser usados para el uso agrícola o industrial.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/invertira-federacion-600-mdp-en-saneamiento-de-rios-en-morelia-cna/>

El **Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento de Morelia (OOAPAS)** prevé que en una de las **estaciones del Teleférico** de Morelia que se construirá en la **colonia Primo Tapia** se tendrían que hacer algunas adecuaciones para evitar inundaciones en la zona, informó **Adolfo Torres Ramírez**, director del OOAPAS.

Durante un encuentro con medios de comunicación, el director comentó que ya recibieron las especificaciones del proyecto, en las que se detallan las ubicaciones previstas tanto para las estaciones como para las torres que conforman la primera etapa de dicho sistema de transporte.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/plantean-adecuaciones-en-estacion-del-teleferico-en-colonia-primo-tapia-para-evitar-inundaciones-ooapas>

Alrededor del 10 por ciento del consumo de agua registrado en el recibo de los usuarios corresponde a fugas pequeñas, no detectadas y no evidentes, en la red de inmuebles, especialmente viviendas.

De acuerdo con Adolfo Torres Ramírez, director del Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento (OOAPAS), las fugas de agua más pequeñas y menos notorias dentro de las redes particulares de los usuarios del servicio abarcan el equivalente a, en promedio, el 10 por ciento del consumo total del líquido.

<https://www.quadratin.com.mx/morelia/el-10-de-tu-recibo-del-agua-corresponde-a-alguna-fuga-no-detectada/>



**21 DE MAYO DE 2025**

Entre 25 y 40 fugas de agua en domicilios y en la red de distribución, son reportadas a diario por la ciudadanía en Morelia, señaló Adolfo Torres Ramírez, director del Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento (OOAPAS).

<https://postdata.news/morelianos-reportan-entre-25-y-40-fugas-de-agua-todos-los-dias/>

La **Planta Potabilizadora Vista Bella** del **Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento (OOAPAS)** cuenta con más de 70 años de operación y actualmente produce aproximadamente 600 litros por segundo, lo que permite abastecer cerca del 30% de la ciudad de Morelia.

Este martes, **Adolfo Torres Ramírez**, director del OOAPAS, compartió a medios de comunicación que el agua tratada en esta planta proviene de la presa de Cointzio, ubicada a 14 kilómetros de distancia.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/planta-potabilizadora-vista-bella-abastece-el-30-de-la-ciudad-ooapas>

A dos años del **incendio en el Mercado Independencia** que consumió varios **locales** aledaños a las calles Ana María Gallaga y Andrés del Río, **los comerciantes aseguran que no se recuperaron económicamente**, pues la mayoría sufrió pérdida total de su mercancía, además, afirmaron que al día de hoy las ventas están muy bajas en la zona y prácticamente van al día. Respecto a los apoyos por parte de las autoridades, afirmaron que **el gobierno municipal no brindó y el municipal solo apoyó a algunos de ellos**, sobre todo a los que estuvieron apoyando al presidente Alfonso Martínez Alcázar durante su campaña.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/comerciantes-del-mercado-independencia-afirman-que-no-todos-recipientes-que-no-recibieron-apoyo-tras-incendio-23415242>

## SEGURIDAD Y JUSTICIA

Un jornalero murió este lunes 19 de mayo luego de pisar una **mina terrestre** cuando se dirigía a trabajar a una huerta de limón en la localidad de El Alcalde, en Apatzingán, **Michoacán**.

Los hechos ocurrieron cerca de las 10:00 horas cuando se reportó a las autoridades la explosión de la **mina terrestre**, por lo que al sitio se movilizó personal del Ejército Mexicano.

<https://www.infobae.com/mexico/2025/05/21/muere-jornalero-por-narcomina-en-michoacan-suman-8-muertos-en-lo-que-va-del-ano/>



**21 DE MAYO DE 2025**

Cuando Ramsés Vega Sayabedra asumió la Dirección General de la Policía Auxiliar de Michoacán hace apenas ocho meses, no heredó una corporación en funcionamiento: **recibió un cascarón corroído por la negligencia, la deuda y el desdén institucional**. Lo que debió ser un cuerpo de apoyo sólido para la seguridad pública del estado, se encontraba devastado por **los rezagos financieros y los abusos acumulados durante la gestión de Juan Eulogio Sandoval Vargas**. Los números no mienten. **Un quebranto financiero superior a los 100 millones de pesos se arrastra como lastre sobre la corporación**. El pasivo incluye deudas con el SAT, el IMSS, Pensiones Civiles y proveedores. Pero **lo más grave: finiquitos impagados desde 2022 a policías jubilados, hombres y mujeres que se retiraron tras años de servicio sin recibir la compensación que por derecho les correspondía**. Muchos de ellos, hoy en el olvido, siguen esperando lo mínimo: justicia administrativa.

<https://www.dominiopublico.com.mx/de-la-crisis-a-la-reconstruccion-el-reto-de-ramses-vega-al-frente-de-la-policia-auxiliar-de-michoacan/>

En una acción coordinada entre la Secretaría de Seguridad Pública (SSP), la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y el Ejército Mexicano, fue localizado y destruido un plantío de marihuana en la localidad de Palos Mariás, perteneciente al municipio de Coahuayana.

<https://www.noventagradados.com.mx/seguridad/destruyen-plantio-ilegal-en-coahuayana-michoacan-aseguran-450-plantas-y-50-kilos.htm>

La Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE) logró la vinculación a proceso de Héctor “N” y Silvia “N” por su presunta implicación en delitos de violación equiparada agravada y abuso sexual en perjuicio de cuatro niñas, quienes eran hijastras e hijas de los acusados.

<https://www.infobae.com/mexico/2025/05/20/durante-dos-anos-cuatro-ninas-pidieron-ayuda-ahora-sus-padres-enfrentan-la-justicia-en-michoacan/>

La Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE) obtuvo del órgano jurisdiccional vinculación a proceso en contra de Luis Eduardo N, presunto responsable del homicidio de tres personas, cometido en Villas del Pedregal, en esta ciudad capital.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/vinculan-a-proceso-a-acusado-de-triple-homicidio-en-villas-del-pedregal/>

21 DE MAYO DE 2025

## COLUMNAS

### LOS SUSPIRANTES... *Demoscopia*: coincidencias y disparates

Por Nicolás Casimiro

“ Este 19 de mayo *Demoscopia Digital* presentó una supuesta encuesta que arroja algunas coincidencias con estudios previos, pero también algunos muy marcados disparates.

Según los resultados publicados por la casa encuestadora, para la elección de gobernador el Morena tendría el 36.2% de la intención del voto.

Por su parte, el PAN cuenta con el 15.1% de las simpatías, por el 8.7% de Movimiento Ciudadano; el 8.1% del PRI; el 7.5% del PT; el 4.4% del PVEM; el 3.1% para otros; y, el 16.9% de los entrevistados aún no decide.

Además, una eventual coalición Morena-PT-PVEM alcanzaría hoy una votación del 46.4%, contra un 21.6% para la alianza PAN-PRI; un 9.1% para Movimiento Ciudadano; un 4.5% para otros; y, además, un 18.4% aún no decide.

#### Las inconsistencias

En cuanto al Morena, la encuesta señala que el favorito entre los hombres es **Raúl Morón Orozco**, con el 26.1% de las menciones,

Y comienzan los disparates con el segundo lugar, que según *Demoscopia* sería **Antonio Ixtláhuac Orihuela**, con el 15.9% de las preferencias.

Seguiría **Carlos Torres Piña**, en tercer lugar, mencionado en el 14.6% de los casos.

Ahora, por lo que se refiere a las mujeres, nada coincide con los estudios más serios previamente realizados, pues *Demoscopia* coloca inexplicablemente a **Gladyz Butanda Macías** en primer lugar, con el 12.7% de las menciones; a **Gabriela Molina Aguilar**, con el 11.6%; y, **Fabiola Alanís Sámano** con el 10.8%.

Por lo que respecta a los posibles aspirantes por el PAN, aquí viene otro disparate de la casa encuestadora, pues coloca a **Alfonso Martínez Alcázar** en el tercer lugar de las preferencias, con el 59.3%.

De acuerdo con *Demoscopia*, el alcalde de Morelia sería superado en las menciones por **Marko Cortés Mendoza**, con el 68.2%; y, **Carlos Soto Delgado**, con 60.1%.

En cuanto al apartado de las mujeres, destacan **Andrea Villanueva Cano** con el 35.2% de las preferencias; **Laura Esquivel Torres**, con el 29.4%; y, **Vanessa Caratachea Sánchez**, con el 28.8% de las preferencias.

Muy sospechosos y absurdos algunos de los datos que arroja la encuesta.”

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-demoscopia-coincidencias-y-disparates/>



**21 DE MAYO DE 2025**

--

## **ESLABÓN DEMOCRÁTICO / Los 30 años del IEM**

Por Juan Adolfo Montiel Hernández

“El próximo 25 de mayo de 2025, el Instituto Electoral de Michoacán estará cumpliendo 30 años de su creación como órgano electoral autónomo y encargado de la organización de los procesos electivos.

Desde 1995, durante estos 30 años, el Instituto Electoral de Michoacán ha venido acumulando experiencias en la organización de los procesos electivos diversos, en un principio de representación política, como son las elecciones a la gubernatura, integración del Congreso local y de los ayuntamientos; posteriormente, estas facultades se han venido ampliando para poder coadyuvar u organizar asambleas y consultas en comunidades indígenas y de participación política.

Es por ello que el Comité Editorial aprobó la Memoria Fotográfica 1995-2025 del Instituto Electoral de Michoacán, la cual estará próximamente disponible de manera digital en la página [iem.org.mx](http://iem.org.mx). Este trabajo editorial se inició desde hace un año; se recabaron imágenes desde los inicios del Instituto Electoral de Michoacán, como la primera integración del órgano electoral, así como las posteriores integraciones hasta la fecha.

En la “Memoria Gráfica del IEM 1995-2025” podremos observar de forma gráfica la evolución del órgano electoral hasta, incluso, la conformación de manera paritaria que se ha venido dando en sus integrantes. Me parece que estos 30 años del IEM deben considerarse como un momento en el que el órgano electoral, por medio de sus facultades y atribuciones, ha dado confianza, representación política, gobernabilidad y que ha venido sumando experiencias; incluso brinda confianza a distintos sectores de la población para considerarlo como un mediador o árbitro en la toma de sus decisiones.”

<https://mimorelia.com/columna/los-30-a%C3%B1os-del-iem>

--

## **OPINIÓN / Michoacán y la izquierda: el legado del PRD**

Por Dip. Octavio Ocampo Córdova

“Michoacán ha sido un actor clave en la historia política de México, con una marcada vocación progresista y una ciudadanía que ha sabido defender sus derechos. Desde las luchas agrarias hasta su activa participación en la vida política, la entidad ha sido parte medular de numerosas transformaciones sociales y democráticas del país. En este contexto, hace 36 años se fundó el Partido de la Revolución Democrática (PRD), con una sólida presencia y profundo arraigo en Michoacán.



**21 DE MAYO DE 2025**

La fundación del PRD no fue un hecho menor; representó un hito en el fortalecimiento de la democracia en México. Es importante recordar que la democracia, entendida como un sistema de gobierno que garantiza la participación igualitaria de la ciudadanía en las decisiones públicas, ha sido un proceso en constante construcción. Como señala el politólogo Robert Dahl, una democracia no solo requiere elecciones libres y justas, sino también instituciones sólidas que permitan la competencia política y aseguren la expresión plural de intereses.

En este contexto, los partidos políticos de izquierda han desempeñado un papel fundamental al incorporar demandas históricamente excluidas del debate público. Han sido, además, vehículos clave para articular los movimientos sociales, laborales y campesinos con las estructuras del Estado.

Sin duda, la fundación del PRD marcó un momento decisivo. Representó una forma distinta de hacer política. Surgió como una opción para canalizar las exigencias de la gente, para dar espacio a las voces que habían sido marginadas y para abrir el sistema político mexicano hacia una verdadera democracia. En ello, Michoacán tuvo un papel protagónico.

Aquí se consolidó una militancia convencida, comprometida con las causas sociales. Se defendieron principios como la justicia social, la igualdad, el acceso a derechos y una política más cercana a las personas. No es coincidencia que este sea el estado de figuras históricas como Lázaro Cárdenas y Cuauhtémoc Cárdenas.

La vocación social tiene raíces en estas tierras. Gracias a una acción decidida, se logró abrir el sistema político mexicano, se conquistaron espacios de participación ciudadana, se impulsaron mecanismos de control gubernamental y se sentaron las bases de una democracia efectiva. Desde la izquierda, se cuestionaron las prácticas del régimen autoritario y, al mismo tiempo, se ofreció una alternativa concreta y viable de gobierno.

El PRD logró posicionar una agenda de izquierda democrática, con profundo sentido social. Desde el Congreso, los gobiernos estatales y municipales, las comunidades y los movimientos, se impulsaron reformas orientadas a mejorar la vida de las personas. No se trataba sólo de disputar el poder, sino de transformar la realidad.”

<https://metapolitica.news/2025/05/20/%E2%98%9E-opinion-michoacan-y-la-izquierda-el-legado-del-prd/>

--

## **REVOLUCIÓN INSTITUCIONAL / El timón mexicano en manos de Morena**

Por Dip. Guillermo Valencia Reyes

“El reciente incidente del Buque Escuela “Cuauhtémoc” en el puente de Brooklyn no es meramente un accidente marítimo aislado, sino el reflejo fidedigno de un gobierno que ha perdido el rumbo en todos los sentidos.



**21 DE MAYO DE 2025**

Al respecto, resulta imperativo señalar las profundas inconsistencias que caracterizan al actual régimen morenista, cuya retórica populista continúa utilizando al PRI como chivo expiatorio para disimular sus propios fracasos.

La tragedia del Buque Escuela “Cuauhtémoc” impactó a nivel global. El emblemático navío, orgullo de nuestra Armada y representante de la tradición naval mexicana por décadas, colisionó en el puente de Brooklyn bajo circunstancias que todavía requieren una investigación exhaustiva. No fue un incidente menor ni pasajero. Fue sumamente visible, tanto por el daño material como por lo que simboliza: la desatención y negligencia con que se manejan nuestras instituciones bajo el actual gobierno.

La presidenta Sheinbaum resintió públicamente la crítica al respecto. Resulta significativo que la mandataria, en lugar de asumir la responsabilidad inherente a su cargo, adopte una postura defensiva cuando se cuestiona cualquier aspecto de su gestión. Esta actitud refleja una característica fundamental del actual régimen: la incapacidad de aceptar críticas, por fundamentadas que sean, y la tendencia a personalizar los asuntos de Estado como si fueran ataques directos a su figura.

Resultó lamentable que se haya usado un buque escuela para hacer propaganda de un muy cuestionable acto de autoridad del régimen, como es la elección del próximo 1° de junio, en la cual, a diferencia de lo que sucede en democracias avanzadas, las personas juzgadoras serán electas por voto popular, en lugar de que se respete un proceso meritocrático como es la carrera judicial, donde, por oposición abierta y de acuerdo con el perfil, experiencia, formación académica y expediente de servicio, los jueces y magistrados permanecen y obtienen promociones verticales en los sistemas judiciales.

El uso de recursos públicos —incluyendo embarcaciones históricas— para promover una agenda política que socava la independencia del Poder Judicial es una muestra inequívoca del deterioro institucional que hemos presenciado. No olvidemos que las democracias funcionales se cimentan en la separación de poderes, principio que el actual régimen parece dispuesto a sacrificar en aras de una concentración de poder sin precedentes en la era democrática de México.”

<https://mimorelia.com/columna/el-tim%C3%B3n-mexicano-en-manos-de-morena>